



RESEAU LIBRE SAVOIR
LE BAC EN POCHE / SESSION 2023
COORDONATEUR NATIONAL / MONSIEUR NDOUR
TEL : 77-621-80-97 / 77-993-41-41

DOMAINE 1 : LA REFLEXION PHILOSOPHIQUE

CORRECTION CONTROLE DES CONNAISSANCES ACQUISES
EN PHILOSOPHIE
EXERCICE N° 1

COMMENTAIRE DIRIGE

Socrate n'enseigne pas, car il ne sait pas. Il ne possède pas la vérité. Celle-ci n'entend pas un savoir transmissible ; mais il démolit les fausses certitudes, de qui croit savoir et la rend ainsi disponible à la recherche, le questionnement, la réflexion. Mais c'est aussi le priver en quelque sorte des bénéfices secondaires de sa maladie ignorante d'elle-même, la tranquille souffrance de qui croit savoir, le conformisme secourable. Le conformisme ne cherche plus car il croit savoir ce qu'il en est et ce qu'il faut. Seul celui qui sait ne pas savoir sait.

Vladimir GRIGORIEFF, Philo de base

CONSIGNES

- 1-) Dégagez l'idée générale du texte de manière précise et concise.
- 2-) Expliquez le passage souligné du texte.
- 3-) Identifiez les différentes parties du texte, en indiquant l'idée défendue dans chaque partie.
- 4-) La conception que l'auteur se fait de la philosophie est-elle compatible avec celle de ARISTOTE ? (Justifiez votre position).
- 5-) Peut-on concilier les croyances et aspirations dogmatiques avec les exigences de la réflexion philosophique ? (Justifiez votre position).

CORRECTION EXERCICE N°1

REPONSE AUX QUESTIONS

1-) Dans ce texte l'auteur développe l'idée selon laquelle, le fondement de la philosophie réside dans l'ignorance et que la philosophie n'est pas la possession du savoir, mais sa recherche.

.....

2-) Dans ce passage, l'auteur défend la thèse selon laquelle le fondement de toute activité philosophique repose sur la remise en cause, la remise en question et l'examen rationnel des certitudes. Toute idée émise fait toujours l'objet de discussion et de controverses. Par conséquent, tout le monde est un philosophe potentiel ; pour philosopher, seul compte *l'amour de la réflexion, de la remise en question et du questionnement.*

.....

3-) Ce texte peut être divisé en deux idées maitresses : une première ou l'auteur évoque l'attitude du philosophe face à la démarche philosophique ; et une deuxième ou il relate les attitudes qui ne sont pas conformes avec les exigences de l'esprit philosophique.

.....

4-) Non.

La conception que l'auteur se fait de la philosophie n'est pas compatible avec celle de ARISTOTE, car il y a autant de courants philosophiques que de philosophes, ce qui rend impossible des conceptions unanimes, acceptées par tous. L'auteur évoque une définition qui réside autour du rejet des certitudes tandis que la conception Aristotélicienne de la philosophie repose sur l'ETONNEMENT. ARISTOTE dit dans la Métaphysique, que « C'est, en effet, l'étonnement qui poussa, comme aujourd'hui, les premiers penseurs aux spéculations philosophiques ».

.....

5-) Non.

Nous ne pouvons pas concilier les croyances et aspirations dogmatiques avec les exigences de la réflexion philosophique. Le dogme repose sur un ensemble d'opinions, de croyances et de certitudes tenues pour vraies et supposées indiscutables, tandis que la philosophie est un discours essentiellement critique, subversif et qui remet tout en question.